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江门日报讯（记者/钟珍玲）为
深入开展学习贯彻习近平新时代中
国特色社会主义思想主题教育，践行

“四下基层”，推进“为民办实事”走深
走实，11月13日，新会区委书记林锡
波带队调研城区道路交通拥堵治理
工作，强调要突出问题导向，做实调
研分析和科学研判，细化城区道路交
通拥堵整治措施，在精细化管理、便
利群众出行、提升道路景观品质等方
面下功夫，大力推动城市交通品质全
面提升。新会区领导韩强、郭成参加
调研。

调研组一行实地查看江门大道
新会段冈州大道出入口、新峰路出入
口等城区交通拥堵点，研究城市交通
路网布局，结合群众反映较多的交通
拥堵问题，现场办公，研究治理整改
措施。调研组指出，道路交通关系民
生福祉、城市发展和经济社会运行，
治堵势在必行。要尽快优化交通拥
堵治理方案，通过完善路网、打造智
慧交通系统等措施，持续提升城市交
通品质，促进城市路网高效运转，方
便群众出行。

调研组强调，要做实做细调研规

划，在精细化管理上下功夫。交通、
交警等部门要深入调研，进一步排查
摸清城市堵点。结合城市发展规划
和实际配套需求，强化与周边地区的
沟通联系，以一盘棋的思想整体推进
交通治理，做好规划方案，实施精细
化管理。

要长短期结合考虑，在保障群众
出行便利上下功夫。短期方面，通过
综合运用调整交通信号灯、调整车
道、渠化改造、微循环改造等措施，缓
解重点节点拥堵问题；做好早晚高峰
等时段的治堵预案，缓解交通要道通
行压力。长期方面，要持续优化城市
路网设计，打造四通八达的路网，重
点整改“断头路”问题，促进城市路网
升级；加快推进智慧交通平台建设，
为城市疏堵保畅工作提供更有力保
障。

要优化美化道路景观，在交通品
质提升上下功夫。做好在建交通项
目的围蔽管理工作，根据实际情况实
行动态调整，更好满足群众出行需
求。用好路网宣传平台，做好新会

“门户”宣传，进一步改善道路景观，
助力提升新会城市形象。

新会推进长者食堂建设

让老年人乐享幸福“食”光
软嫩鲜香的金针菜

云耳蒸滑鸡、爽脆的清炒

菜花、滋补的虫草花老鸡

汤……昨日中午，记者在

圭峰会城北门社区长者

食堂看到，一份份新鲜卫

生、荤素搭配的午餐香气

四溢，长者们正在享受幸

福“食”光。“玲姨，今天的

饭菜合胃口吗？”“赵伯，

你最近身体好点了吗？”

来自江门市彩虹社会综

合服务中心社工的连声

问候，饱含浓浓的人情

味，令长者食堂犹如温暖

的港湾，驱散天气的寒

意。

作为长者食堂建设

的全市试点，新会区积极

推进长者食堂建设和制

度完善，用心用情为民办

实事，让长者乐享“舌尖

上的温暖”。

文/图 江门日报记者 殷浩轩
通讯员 温敏瑜

长者食堂镇（街）全覆盖
增强老年群体幸福感
为着力解决新会长者“用餐难”问

题，2013年，圭峰会城北门社区长者食
堂应运而生，经过十年的持续运营，该食
堂“叫好又叫座”，让社区长者们过上了
方便而又惬意的生活。“我从2015年开
始在北门社区长者食堂吃饭。经常是在
圭峰山散完步后，过来吃了饭再回家，这
里饭菜很可口，比较清淡，适合老年人。
社工也很体贴。”长者食堂的“老友”玲姨
说。

为有效解决困难老人的用餐难题，
新会区从2013年开始建设长者食堂，
首家长者食堂位于北门社区，于2013
年 11月建成并投入使用，由维达慈善
基金会资助。截至目前，全区共有24
家长者食堂投入运营，其中圭峰会城6
家、睦洲镇 4 家，双水镇、古井镇各 3
家，崖门镇2家，其他镇各1家。同时，
11月1日，圭峰会城明翠社区、南兴社
区、城西社区三家长者食堂增设助餐
点，方便长者就近取餐。新会在实现长
者食堂镇（街）全覆盖的基础上，持续扩
大长者食堂就餐面，促进城乡区域协调
发展。

据统计，2023年1-9月，新会长者

食堂累计服务全区长者约20.6万人次。
长者食堂运营成效显著，为越来越多的
家庭解决了后顾之忧，不断增强老年群
体的幸福感。

政企合力办好民生“食”事
推动长者食堂健康可持续发展

一直以来，新会区委、区政府高度重
视做好养老服务工作，将长者食堂项目
作为重要的民生工程和民生实事来抓，
长者食堂建设运营服务水平居全市前
列。

据悉，新会区以“政府搭台建设、爱
心企业资助、社区积极参与、社工机构运
营”的发展模式，全力推进长者食堂建
设。制定《新会区长者食堂项目运营工
作方案》等文件，加强组织领导，细化工
作目标，进一步明确长者食堂的建设运
营、资助对象、承办机构、服务方式、项目
评估等重点内容，落实督导和监管责任，
加大资源整合力度，加快发展老年助餐
服务。

多模式运营，积极发展。新会长者
食堂餐费采取“政府补助一点、慈善资助
一点、企业让利一点、个人自付一点”的
办法解决。其中，符合政府补助条件并
获得慈善资助的长者，每餐最低只需自
付2元。经过多年建设，新会区长者食

堂逐渐形成了4种供餐模式，分别是由
爱心厨房集中配送供餐、餐饮企业配送
供餐、长者食堂自主供餐、养老（医疗）机
构供餐。

链接多方资源，加强保障。新会区
各级财政每年投入约250万元用于长
者食堂的运营，列入年度预算安排。同
时，新会区主动链接社会资源，得到江
门市维达慈善基金会、亚太森博纸业公
司等爱心机构、企业的积极响应和大力
支持，解决长者食堂的持续运营问题，
为低保、残障、高龄长者提供免费用餐
服务，并安排资金聘请助餐员。其中，
江门市维达慈善基金自2013年开始，
已连续资助十年，12 家“维达老地方
——长者膳堂”及5个助餐点已累计提
供餐次超66.8万餐，解决长者用餐难的
问题。

积极探索实践
丰富服务内容

新会区长者食堂除了切实解决居家
养老长者用餐难的问题之外，还积极探
索将助餐配餐服务与志愿服务、上门探
访、关心关爱、精神慰藉等服务有机结
合，扩展助餐服务网络外延，更好地满足
长者多元化的养老服务需求。

有别于城区，乡镇的长者食堂大部

分以上门送餐为主，助餐员不仅要做好
送餐入户的工作，还肩负探视、跟进困难
长者生活情况的任务。睦洲镇的高龄独
居长者李伯今年85岁，因年老体弱、行
动不便，需要每天由睦洲镇长者食堂助
餐员为他送餐。10月25日下午4点50
分，送餐员群姐送餐时，发现李伯在家门
口摔倒，不能动弹，群姐发现后立刻通知
家属到现场处理并及时送医，后续该镇
社工和助餐员持续跟进李伯的身体情
况，与家属保持沟通，提供必要的帮助。

而在北门社区的长者食堂，墙上挂
满了长者们的手工艺作品，令食堂更有
家的温暖。据悉，北门社区以此为阵地，
进一步拓展长者食堂的服务功能，开展
居家生活安全、心理健康、防诈骗、养生
健康讲座及兴趣小组等活动，把长者食
堂扩展为社区居家养老服务的重要阵
地。

下一步，新会区将用好用活现有24
家长者食堂和各个助餐点，提升中央
厨房的供餐能力，“织密”长者食堂服
务站点。同时，进一步扩大服务对象
范围，增加受益人群，将根据长者食堂
实际运营情况，逐步将服务对象范围
覆盖至60周岁以下的社会人群，持续
扩大长者食堂就餐面，激发市场主体
的积极性。

新会区领导带队调研城区道路治堵工作

落实精细管理
便利群众出行

江门日报讯（记者/简家琳）为
提高市民垃圾分类的参与率，让垃圾
分类成为社会新风尚，11月11日，新
会区举行“新会分类”小程序上线暨
主题IP见面会及垃圾分类主题歌曲
发布活动，进一步向市民普及垃圾分
类知识，倡导践行绿色生活方式。

当天，以“新会分类 幸会有你”
为主题的垃圾分类主题IP舞台剧拉
开了活动的序幕，新会区垃圾分类
主题 IP卡通人物——垃圾分类“牛
家族”的四个成员陆续登台亮相，凭
借着可爱可亲的形象俘获了在场观
众的心。据介绍，“牛家族”以新会
牛雕为设计理念，加入情感化设计，
给垃圾分类增添了趣味性和亲和
力，也代表新会将以争先争优、敢拼
敢赢的“牛精神”做好垃圾分类工
作。

据了解，日前，新会在线上开展
垃圾分类“牛家族”征名活动，共收到
375份稿件，经过征集、遴选、评比等
多个环节，评出一二三等奖，并将垃
圾分类“牛家族”的四个成员分别命
名为“牛新新”“牛慧慧”“牛雷雷”“牛
芬芬”。

“新会分类”小程序是由新会区
环境卫生管理中心指导开发的一款
垃圾分类小程序，旨在为群众提供有
关生活垃圾分类的详细信息以及实
用工具，程序内设有“投放扫码”“积
分游戏”等，群众可赚取积分，兑换垃
圾袋等奖品。

活动中，新会区垃圾分类主题歌
曲《垃圾分类齐做好》发布。据了解，
这是一首原创粤语儿歌，由新会区委
宣传部、区城市管理和综合执法局共
同出品，在2023年江门市城市生活
垃圾分类文艺作品征集活动中荣获
歌曲类一等奖。歌曲唱出了垃圾分
类要“从娃娃抓起”的理念，让男女老
少都能迅速熟悉垃圾分类方法，认识
文明创建的重要性。“我女儿听了一
遍就会唱了，里面关于垃圾分类的小
知识也都记牢了，这种宣传方式很
妙。”市民李女士说。

据了解，接下来，新会区将陆续
举办“进学校、进社区、进商超、进企
业”等垃圾分类宣传活动，加大宣传
力度，让“绿色、低碳、环保”的理念深
入人心，使居民积极参与垃圾分类，
共同建设美好家园。

新会发布垃圾分类主题IP

倡导践行绿色生活方式

江门日报讯（记者/钟珍玲） 11
月14日，新会区委书记林锡波到沙
堆镇综治中心群众信访需求综合服
务站开展信访接待下基层工作。他
强调，要把学习推广“四下基层”作为
主题教育重要抓手，主动下沉到基层
一线，到矛盾集中的地方、到问题突
出的领域，用心用情解决群众急难愁
盼问题，以实际行动推动主题教育走
深走实。

此次接待的是沙堆镇独联村、梅
阁村的村民代表。林锡波认真听取
了村民代表反映的问题。据了解，由
于临时搅拌站的设立，不少工程车辆
需要借道独联村村口路段，导致路面
破损急需修复。同时，梅阁村周边生
活配套设施有待完善，尤其是公交线
路少导致村民出行不便等情况。

接访中，林锡波与来访群众深入
交流，仔细询问群众诉求，耐心解释
相关政策，以问题为导向，与区、镇相

关部门负责人共同商讨研究解决办
法，逐一予以回应。林锡波提出，民
生无小事，关于独联村部分路段的修
复问题，要尽快提上日程，还路于
民。同时，各相关部门要针对临时搅
拌站规范管理问题开展深入调研，尽
快形成管理方案，推进常态化管理，
从源头上解决问题。关于梅阁村周
边生活配套设施有待完善的问题，各
级各相关部门要加强协作，综合考虑
群众出行和区域发展实际需求，加快
完善片区公共交通路网。

林锡波指出，信访工作是党和政
府联系群众的桥梁和纽带，是了解社
情民意的重要窗口。各级各部门要
提高政治站位，以扎实开展主题教育
为契机，发扬严实作风，带着感情和
责任切实维护好群众合法权益，把群
众工作做细做实，为民办好事、办实
事，让人民群众有更多获得感和幸福
感。

新会区主要领导到沙堆镇调研“百千万工程”推进情况

朝着强镇兴村富民目标进发
新会区委主要领导开展信访接待下基层工作

用心用情解决
群众急难愁盼问题

▲在北门社区
长者食堂，长者们
排队领餐，享受幸
福“食”光。

▼睦洲
镇长者食堂
助餐员为长
者上门送餐。

江门日报讯（记者/钟珍玲） 11月
14日，新会区委书记、区“百千万工程”
指挥部总指挥林锡波带队到沙堆镇开展
调研督导，现场研究、现场指导、现场协
调，为沙堆镇发展“把脉问症”，积极谋
划。新会区委副书记、区长刘兵，区人大
常委会主任郑祖材，区领导刘洪斌、李方
晖参加调研。

调研组现场查看沙堆镇总体规划图
以及“百千万工程”施工规划图，了解沙
堆镇推进“百千万工程”的思路和做法，
以及莲花山樱花园项目、恒兆蓝龙水产
项目的建设情况。

沙堆镇位于新会区东南部，地处潭

江与西江出海口交汇处，与珠海等地相
邻。按照镇总体规划，未来，沙堆镇将大
力构建“一屏一心，两轴四组团”的空间
发展格局。“一屏”指由牛牯岭丘陵构成
的生态屏障；“一心”是指承担镇域综合
性服务职能的综合性服务中心；“两轴”
为沿S269省道构建推动镇域产城融合
发展的南北产城融合发展轴，以及推动
珠西新材料集聚区扩园，助推沙堆与古
井共同发展的东西区域协调发展轴；“四
组团”分别是综合性服务组团、现代产业
发展组团、绿色农业发展组团、乡村振兴
发展组团。

调研组充分肯定沙堆镇的规划方

向，指出沙堆镇区位优势比较突出，岸线
资源、水资源丰富，产业基础扎实，要抢
抓机遇，主动融入大湾区发展，跳出沙堆
甚至跳出新会看沙堆，充分发挥自身资
源优势，找准定位、盘活资源、提升规划，
真抓实干推进实施“百千万工程”，朝着
强镇兴村富民的目标进发。

要强化规划。充分衔接市级、区级
相关规划，持续细化总体格局与规划分
区，盘活城镇、农业、农村等资源，用好岸
线资源，结合银洲湖东岸一体发展区发
展强化区域资源链接，加快区域岸线和
路网布局，让区位优势更突出，真正成为
发展加分项。

要深挖发展潜力。找准发展定位，
在强链补链延链的基础上，探索新赛道，
丰富新业态，把水产养殖业做强做优做
大，形成区域品牌。要促进农文旅结合，
推进三产融合发展，创造经济新增长点，
促进农民增收致富。

要大力推进乡村振兴。着力提升圩
镇环境以及村居环境，盘活闲置房等可
利用资源，为乡村发展腾空间。探索分
片区精细化治理，为“百千万工程”推进
注入新活力。结合华侨文化、红色文化
等地方特色文化，深挖村级发展潜能，撬
动更多社会资源汇聚，为高质量发展添
动能。


